
张松

“我们不能把它当个笑话一笑而过，更
不能当成天大的事而忧心忡忡，需要以平
常的心态来面对孩子的种种情绪变化。”

2016 年可以被称为全面二孩时代的
元年，但近期，青岛某小学四年级班主任发
现，班里有七八个孩子经常聚在一起窃窃
私语，打听后才知道他们居然搞了“反弟弟
妹妹联盟”。应该说，此前孩子反对父母生
弟弟妹妹的新闻倒也不少，但搞个什么联
盟还是第一次，却也值得关注。

有人认为，一个家庭要不要多生孩子，
还需要征求“老大”的意见，这要放在“人多
力量大”的时代是不可想象的。也是基于
此，家长不用太重视“老大”的想法，大人的
事还是大人自己决定，等孩子长大了就好

了。
但是不得不说，现在这种不考虑外部

环境的想法实在有些想当然。首先，当大
家庭不再是常态，家庭结构之间有了差别，
有了比较，孩子自然会有感觉，这种问题如
果不进行提前干预或者及时劝导，或许就
会对孩子的成长带去困扰。其次，如今养
育的目的与过去不同，在物质短缺的年代，
安全养大就算不错，但现在要让孩子的身
心都能健康成长，需要投入的时间与精力，
所要照顾的领域自然应该有所不同。

但是这样强调关注孩子成长过程的重
要性，并不是让家长走向溺爱孩子的极端
方向。由于独生子女的缘故，很多家庭对
孩子会溺爱，教育效果适得其反，而这也是
教育独生子女过程中最难把握“度”的问
题。所以，很多家庭希望孩子有一个或多
个兄弟姐妹，除了养儿防老的考量外，更是
想让他们在成长的过程中互帮互助，学会
分享和爱护他人，养成健全的人格。

很显然，如果家庭在养育多个子女的
过程中，不出现重男轻女等其他重大差别
对待的情况，有兄弟姐妹相互守护成长的
童年，对他们的身心健康成长的正面效应
是完全可期的。新闻中，这些四年级大的
孩子能够组成联盟，其实更是证明孩子们

的童年需要团体、渴望伙伴，虽然同学与小
区里的孩子能够满足一定需求，但是“手
足”间的伙伴体验，却是其他关系所不能替
代的，更是弥足珍贵的财富。

所以，当孩子们因为某种情绪组成了
所谓的“反弟弟妹妹联盟”，我们不能把它
当个笑话一笑而过，更不能当成天大的事
而忧心忡忡，需要以平常的心态来面对孩
子的种种情绪变化。每个家庭或学校遇到
这样的孩子和学生，需要做的是心平气和
倾听孩子的声音，让孩子大胆地说出自己
的担忧和情绪，就算不能立刻化解心结，让
孩子宣泄一些也是好的。因为，相比于孩
子的不满情绪只在同龄人当中恣意发酵，
它们能够在大人和长辈面前表达出来，便
是妥善化解矛盾的前提。

全面二孩时代来临，可以预见，拥有二
孩的家庭将会越来越多，但如果家长决定
多生一个孩子，且目的不仅是为了防老，还
期待孩子能够体会到有兄弟姐妹的幸福，
学会爱与分享，学会理解和关心他人，却遭
遇“反弟弟妹妹联盟”时，或许并不该沮丧，
因为这恰恰证明你的决定是对的；然而，此
刻也成为你接受考验的开始，他们的成长
需要聪明的父母，如果第一步都做不好，以
后怎么办。

朱昌俊

据报道,“我也是最近才知道,我们班
有些孩子悄悄成立了反弟弟妹妹联盟。”
在青岛市一所小学四年级担任班主任的
王老师说,前段时间,她发现班里有七八
个孩子经常聚在一起窃窃私语,后来找了
个孩子一问才知道,他们搞了个反弟弟妹
妹联盟。

“全面二孩”政策落地后,这几乎是一
个早就被预料的话题。从孩子的角度,多
一个“弟弟妹妹”意味着多一个人来分享
自己所享受的家庭关爱,他们的“反对”从
心理层面未尝不可理解。但若将此上升
到对于二孩“生与不生”的决定性因素,显
然就有夸大之嫌了。

且不说这类现象到底具有多大的普
遍性,任何一个人对于“新生事物”其实都
具有从不适应到适应的过程,何况是孩
子?而适当的引导和沟通相信都可加以

解决。所以说,这类带有猎奇性的个案,
不应该被过度解读和放大。但这类现象
能够引起外界的注意,以此所反映出来的

“二孩焦虑”却未必不是真实的。
必须承认,长期以来一孩政策的影

响,确实不只体现在人们的平均生育数量
上,更是重新塑造了整个社会的生育观念
和“手足之情”,这其中或许就包括老大对
于弟弟妹妹的“焦虑”。而无论是老大们
的态度,还是其他方面的因素,都说明现
在的生育行为,早已非以往那般“单纯”,
包括生育成本、职业影响等等在内的外
部因素,都或许是每个家庭在作出生育二
孩决定前所必须深思熟虑的所在。只不
过囿于具体的家庭情况不同,侧重考虑的
因素也会有所差别,比如家庭条件好的,
对于生养成本的考虑就没那么多。而这
些因素共同作用起来,其实已经超越具体
的计生政策对家庭生育选择的影响,当前
不少国家的低生育率或都与此相关。

那么,明晰这样一种现实背景,虽然
不必夸大“反弟弟妹妹联盟”之类的二孩

“阻力”,但与之相关的整个社会的二孩焦
虑却必须加以正视,公共层面也必须有所
回应。就比如说在教育方面,是否有必要
专门就此让“老大”们多一些分享教育,更

“理性”地看待弟弟妹妹的影响?而在整
个社会层面,二孩到底对家庭意味着什
么,既不能夸大生育成本和“反弟弟妹妹
联盟”这类的个案来片面突出二孩的“负
担”,也不能纯粹号召“生两个才是真正
好”。要看到,与“全面二孩”相关的公共
政策只有触摸到普遍而又真实的“二孩
焦虑”,才能真正让生育行为的选择变得

“轻松”、“从容”起来。
全面二孩时代,二孩生与不生,归根

结底是要遵循每个家庭的自愿选择。但
如果生育行为本身所受到的客观的“烦
恼”过多,生育选择变得“畏手畏脚”,甚至
变成一场“冒险”,那显然也是不正常的。

被夸大的“反二孩联盟”,真实的二孩焦虑
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微言

博议

生不生二孩
“老大关”难过

担忧

家长好好教育
老大会接受的

支持

@姬小龙0228的快乐生活：小孩子不懂
事，独生子女有什么好？独生子女孤独，没有
兄弟姐妹就很难体会到“手足”间的亲情。

有一说二

用平常心看待“反弟弟妹妹联盟”就好了

事件回顾

“我也是最近才知道，我们班有些孩子悄悄成立了反弟
弟妹妹联盟。”在青岛市一所小学四年级担任班主任的王老
师说。前段时间，她发现班里有七八个孩子经常聚在一起窃
窃私语，后来找了个孩子一问才知道，他们搞了个反弟弟妹
妹联盟。

@995橘子小公主：今天最开心的事情，
是老哥说：“我从来不觉得多个妹妹有什么不
好的。”家长们，好好教育，相信“反弟弟妹
妹联盟”很快会消失的。

刘雪松

生，或者不生，不是取决于“老
大”，而是取决于大人教育引导孩子的方
法。父母要有尊重“老大”的意识，也
要有引导“老大”的责任。

继“13岁女孩以死威逼父母放弃二
胎，怀孕妈妈含泪流产”的消息传播之
后，近日，一个被大人们冠以“反弟弟
妹妹联盟”的“地下组织”横空出世。
半岛都市报援引青岛一所小学四年级班
主任王老师的说法称，这个班里有七八
个孩子经常聚在一起窃窃私语，后来找
了个孩子一问才知道，他们搞了个“反
弟弟妹妹联盟”。于是，网友直呼不得
了，这么小孩子就这么自私，将来非常
可怕。

正上小学四年级，一个班有七八个
孩子不希望父母再生弟弟妹妹，很正
常。可旁观者却放大了这种所谓的矛盾

冲突，将不谙世事的孩子，归咎于生来
就这么自私。这种把几个孩子闹着玩的
事情，拔高到“反弟弟妹妹联盟”的程
度，很容易给社会造成不必要的误导，
也过早地把这一代的“老大”们，放在
了成人社会的对立面。

媒体梳理的二孩放开之后的这难那
难，实际上是新政突然来临之后，一部
分人内心纠结的一种情绪释放。这种纠
结的情绪来自身体、经济成本、大孩等
各个方面。此中确实不排除有些“老
大”早慧，想多了一些。对于未成年孩
子来说，他们面对突然可能出现的弟弟
妹妹，难免会有一个心理纠结的过程，
这可以理解。

然而孩子撒一把娇，不应成为一部
分成人矫情的理由，更不应该一惊一乍
地把孩子中的个案，当成与一代人的冲
突来说事。面对这一部分孩子的不懂
事，父母不能不懂事，成人社会不能不

懂事。如果你说不出有兄弟姐妹那种血
脉亲情的人间乐趣，那么，请告诉这部
分看起来很不乐意的孩子，分享这个世
界的美好，也是做人必备的品质，这是
大人们应有的责任。

生，或者不生，不是取决于“老
大”，而是取决于大人教育引导孩子的方
法。父母要有尊重“老大”的意识，也
要有引导“老大”的责任，此时，父母
最不该做的就是放大并迁就“老大”的
情绪，给自己生不生二胎的摇摆不定，
寻找一个借口。

孩子是一张白纸。他们现阶段的自
我意识，都是成人自我意识在他们身上
的折射。一个班里，几个孩子谈论着不
愿父母生弟弟妹妹，并不意味着他们就
结成了“联盟”。成人社会如果用这种眼
光看孩子，孩子心理本来没问题，也会
被社会异样的眼光，看出问题来。

别用成人眼光看“坏”孩子

@橘子洲头2011：网爆青岛一所小学有七
八个孩子聚在一起，搞了一个“反弟弟妹妹联
盟”。看来，一些独生子女真的被宠坏了！

@Ma_bulle__：今天群里说：青岛小学生
成立“反弟弟妹妹联盟”抵制二孩。我服
了。孩子，哥哥跟你说，你反对也是没用的。

@减肥中的咪路妈：今天看到小学生成立
反弟弟妹妹联盟的新闻，想起咪路小盆友对
我是这么说的，“你要生几个是你自己的事啊
……”嗯，其实说的对啊，是当爹妈考虑的
事，孩子只能是适应生活的变化而已。

@i凯源玺的四叶草花海 i：为什么要反，
有个弟弟不是挺好的吗？

@十月的天秤：有新闻说，青岛一小学学
生为抵制二孩，成立“反弟弟妹妹联盟”。看
来，生不生二孩，不只看有木有钱，有木有老人
帮带，更要过“老大关”！

@行知园吴金文：孩子的自私也好，“反
弟弟妹妹联盟”也罢，统统与孩子无关，孩
子的反应只是教会大人如何去正确地生活，
曲解孩子的心理反馈，是成年人的人生路上
不可原谅的错误。

@肖锋：权利意识早熟，但用的不是地方
啊。

@画_随心:青岛有一小学四年级学生抵制
二孩，成立“反弟弟妹妹联盟”。伤脑筋啊！

@马志双：想到一个帖子，上面的图片
是一家人围着“省了十万块的二胎”喜笑颜
开，下面的图片是一对老夫妻抱着独子的遗
像暗自垂泪……

@大有房产：青岛小学生抵制二孩，成立
“反弟弟妹妹联盟”。折射出现代家庭教育的
悲哀。一个人如果没有学会与人分享，真的
无法预料这样的人将来能做什么……


